

Pourquoi peut-on dire que la Toussaint 1954 marque un tournant dans les relations franco-algériennes ?

1830
1870
1930
1945
1954
1962

Les faits

L'Algérie est colonisée par la France



Après la perte de l'Alsace-Lorraine par la France, afflux massif de population française en Algérie : colonie de peuplement. Le nombre des colons passe de 245 000 en 1872 à plus de 750 000 en 1914. Les terres sont confisquées aux habitants indigènes (arabes et kabyles) et redistribuées aux Européens.

	Musulmans (1)	Européens d'Algérie (2)
Population	8 500 000	1 000 000
Part de la population agricole	98%	2%
Part des ouvriers	95%	5%
Part des cadres supérieurs	7%	93%
Propriété des terres	25%	75%
Revenu individuel moyen	451 euros/an	16037 euros /an
Taux de scolarisation dans le primaire	18%	98%
Taux de mortalité infantile	84%	53%

Source: B.Stora, *L'Algérie coloniale, 1830—1954*, La Découverte, 1991
 (1) Et (2) Ces deux expressions sont les termes officiels

Le système colonial est un système inégalitaire. Bien que plus nombreux, les musulmans sont lésés et dominés. Les faits contredisent aussi la prétendue « mission civilisatrice » affirmée lors de la colonisation.

8 mai 1945 : massacres de Sétif. Une manifestation patriotique algérienne dégénère, et l'armée française exerce une répression sanglante. La France ne change rien en Algérie malgré cette alerte.

La vision des Français



« Il y a un second point que je dois aborder [...] : c'est le côté humanitaire et civilisateur de la [colonisation]. [...] Les races supérieures [...] ont le devoir de civiliser les races inférieures. »

Julius Ferry, *discours sur la colonisation*, 28 juillet 1885

La colonisation est justifiée par un discours raciste : il s'agirait d'apporter les « Lumières de la civilisation » à des peuples jugés inférieurs.



Le centenaire de la colonisation est fêté par la France mais des voix s'élèvent pour contester le système colonial, très inégalitaire : c'est le cas du Parti Communiste Français.



1er novembre 1954 : série d'attentats sur le sol algérien, revendiqués par le FLN (Front de Libération Nationale) « Toussaint Rouge »



La violence est justifiée dans le manifeste du 1er novembre 1954 : le FLN revendique les attentats car il entend mener une guerre de libération nationale au nom du « droit des peuples à disposer d'eux-mêmes ». Pour cela il promet « la continuation de la lutte par tous les moyens ».



Ces actes du FLN sont présentés comme des « attentats terroristes » par les autorités et la presse. Les autorités refusent de parler de guerre et pour minimiser parlent officiellement d'opération de maintien de l'ordre.

Radicalisation des positions des deux camps → Escalade de la violence (action du FLN → répression → représailles du FLN → répression → ...)
Début de la Guerre d'Algérie

Bilan de la guerre d'Algérie :

- une guerre longue et violente qui traumatise et déchire les deux communautés;
- La IV^{ème} République incapable de régler la question, est remplacée par la V^{ème} République imposée par De Gaulle (1958);
- L'Algérie acquiert l'indépendance en 1962 par le traité d'Evian;
- Des centaines de milliers de « Français d'Algérie » quittent le territoire algérien pour la métropole.
- Les Harkis sont menacés de mort en Algérie et ne sont pas reconnus en France.